

La Cruz

DIARIO CATOLICO

REDACCION
 Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.
ADMINISTRACION
 Vilamitjana, 9, 1.^o

Precios de suscripción
 Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
 España, trimestre... 4'50
 Unión postal, un año... 36'00
 Anuario y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
 Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.
 Sin concisión no hay periodismo posible.
 No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
 La correspondencia irá á la dirección.
 La económica al Administrador.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stos. Anastasio y Eudaldo mrs.
SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Dionisio mr. y Domingo de la Calzada.

Apostolado de la Oración
(Aprobada y bendecida por Su Santidad)
 INTENCION GENERAL PARA MAYO
 Recurso á María Madre de Gracia

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES
 ¡Oh Jesús mío por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y para las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial por el mayor aumento del culto de la Santísima Virgen.

RESOLUCION APOSTOLICA
 Recurrir á María en todas nuestras necesidades.

CORTE DE MARIA
 Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Claustro, en su capilla de la Catedral.

Cultos para hoy
CUARENTA HORAS.—Principian en la iglesia de Religiosas Oblatas, siendo las horas de manifiesto por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cuarto á ocho.

Parroquia de San Juan Bautista
 Continúan los Ejercicios para los niños y niñas de primera Comunión.
 A las ocho misa explicada y plática. Por la tarde, á las cuatro y media, meditación y plática.

Iglesia del Hospital
 Continúa la novena al taumaturgo catalán beato José Oriol durante la misa de ocho.

MES DE MARIA
 Tendrá lugar todos los días del mes, en las iglesias y horas siguientes:
 Catedral.—En la capilla del Claustro durante la misa de siete; en la misa de doce en el altar de la Virgen del Rosario y por la tarde á las siete menos cuarto en el mismo altar.

Trinidad.—Por la mañana á las ocho y por la tarde á las seis en los días festivos y á las siete en los laborables.

San Francisco.—En las misas de seis y ocho.

San Juan Bautista.—Por la mañana á las cinco y media, á las siete de la tarde.

Sagrado Corazón.—Por la mañana á las cinco y cuarto y á las seis y media de la tarde. Los jueves y domingos habrá sermón.

Carmen.—A las siete durante la misa.

San Miguel.—Durante la misa de siete y á la misma hora de la tarde, excepto los domingos, fiesta de la Ascensión y último del mes, que se adelantará media hora y en estos días habrá sermón á cargo del Dr. don Antonio Balcells.

La función diaria consistirá en Rosario, meditación, canto de nueve Ave Marías, ofrecimiento de la flor, poesías y diálogos, ejemplo y letillas finales.

Hermanas terciarias del Carmen.—A las seis y media de la mañana.

Jesús María.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Presentación.—A las cinco y cuarto de la tarde.

Hospital.—A las seis y cuarto de la mañana. Beneficencia.—A las cinco de la tarde en los días laborables y á las cuatro en los festivos.

San Pedro.—Durante la misa de siete.

Once virtudes de los liberales al dar las noticias en los rotativos

Carta á «Paco Lecturas...»

- Primera virtud. Exquisita diligencia en contar todo lo malo que puedan de los católicos ó clericales.
- Segunda virtud. Calculada parsimonia para callar todo lo bueno que saben de los católicos. Sólo de vez en cuando se pone algún artículo necrológico de alguna monja inocua, de algún clérigo moderado, para dar muestras de imparcialidad.
- Tercera virtud. Un cariñoso esmero en contar todo lo bueno de los liberales.
- Cuarta virtud. Una caridad exquisita en ocultar ó excusar todo lo malo de los liberales. ¡Que poco hablan del inaudito despotismo de los anticlericales franceses y de los atropellos de los anticlericales españoles!
- Quinta virtud. Entereza para amplificar todo lo malo de los católicos, cada pecado venial de éstos es un sa-

crilegio, cada falta un homicidio, cada impaciencia una inhumanidad; un pellizco es un estrangulamiento, un varazo un atropello.

Sexta virtud. Delicada modestia para reducir el mérito de los buenos y negar valor á sus acciones: si habla Nocedal, es un fanático y un fósil. Si habla Mella, es un palabrero que no sabe bajar de sus ideales á la concreción de la vida.

Séptima virtud. En cambio se amplifica todo lo bueno de los liberales. Si habla Moret, esa es la elocuencia verdadera. Si habla Melquiades Alvarez, ése sabe resolver las cuestiones. Si habla Canalejas, esa es la voz de toda España. Todos los artistas y escritores, y doctores y colegas liberales, son los mejores. Sus médicos son un portento. Sus abogados, un prodigio. Hasta sus carpinteros crean bates mejor la cola, y sus erradores forjan mejor el hierro. Los cardos del campo liberal son cedros, los endrinos de su huerto melocotones, las hierbas de sus prados eucaliptos.

Octava virtud. Una misericordiosa indulgencia para cubrir, disimular, disminuir, excusar los defectos de los más rabiosos liberales. Amor, juventud, libertad, independencia, valor, justicia, natural desahogo... en eso quedan convertidas las mayores barrabasadas y monstruosidades de los liberales. Hasta las pedreas y asaltos y brutalidades republicanas encuentran justificación y excusa en las hojas anticlericales.

Novena virtud. A veces, y muchas veces, no pocos periódicos de éstos brillan por su magnanimidad en levantar calumnias con suma destreza para quedar impunes. Con un «se dice» se esparce un rumor infamante contra un caballero cristiano. Con un pueblo que no existe se fabrica una historia calumniosa contra un cura... «Los Padres Dominicos de Oñate...» ¡Y no hay tales Dominicos en Oñate! «Los Jesuitas de Vergara...» ¡Y no hay tales Jesuitas en Vergara! Pero los que lo ignoran se quedan con que los Dominicos y los Jesuitas son unos tales y unos cuales.

Décima virtud. Enseñan y provocan á pecar presentando noticias incitantes y provocativas y escandalosas. ¡Cuántas historias indecentes y obscenas que rasgan el velo de la inocencia y del pudor y enseñan á pecar á lo mejor á una familia entera, y abren los ojos del hijo ó de la hija de muchos Pacos Lecturas que hay por el mundo!...

Undécima virtud. Visten de hechiceros colores los hechos más repugnantes, con lo cual se hacen simpáticos hombres perdidos y mujeres desvergonzadas; si fuera lícito, le podría probar cómo bulle en el Olimpo de la gloria que los periódicos clericales forman con sus noticias, toda una sociedad de dioses y diosas más viciosos que los del Olimpo griego; vería usted cómo muchos de los glorificados son Venus perdidas, Joves indecentes, Apolos tostos, Hércules salvajes, Vulcanos estúpidos, Junos orgullosas, Bacos, Sátiros y Faunos... Naturalmente.

R. VILLARINO, S. J.,

DE MADRID

El curso breve de Conferencias Sociales ha tenido una contrariedad sensible. Había de dar en él tres conferencias sobre la legislación obrera el ilustre dipu-

tado católico D. Francisco Albó, ya conocido no solamente por sus campañas en contra de la ley de jurisdicciones en el Congreso, sino por su discurso en la Asamblea de la Buena Prensa de Sevilla, cuando una reciente y triste desgracia de familia, la enfermedad y muerte de su padre, el veterano D. Ramón Albó (q. s. g. h.), le ha llamado á Barcelona.

El Centro anunció la otra noche al empujar la velada, la triste nueva y la supresión de esas tres explicaciones.

Y ya que estoy en el Centro, debo dedicar á él esta crónica. El local que tiene no es muy bueno para la concurrencia de ahora. Parece que hay 200 inscriptos en el *Curso breve*, y el salón, estrecho y largo y bajo de techumbre, no tiene más que escasamente 200 asientos en las filas de butaquitas, cortadas por un pasillo central. Si todos acuden á la vez estarán estrechos, y más aún si se les une algún oyente.

Las butaquitas del salón blanquecino estaban llenas. Tres focos potentes de luz eléctrica pendían del techo y daban á la estancia una claridad como de día.

Y eran las diez de la noche cuando ante una concurrencia de condes y obremos, de ex ministros y menestrales, de publicistas y aprendices, inauguró la sesión la Capilla Isidoriana. Y luego de haber oído y aplaudido el *Canto á la Noche*, de Schubert, uno de la directiva del Centro de Defensa Social saludó en breves palabras á la concurrencia, pidiéndole lo que he dicho yo más de una vez en estas crónicas: que vea en este curso breve más que una lección de cosas ocultas, un estímulo para que todos, en Madrid y en provincias, se funden nuevas instituciones sociales ó se haga prosperar á las ya fundadas.

El gran Windshort, jefe del Centro Católico alemán, de este medio se valió para combatir el socialismo. Fundó la Acción Popular Alemana, y la Acción Popular estimuló en todas partes el estudio de las cuestiones sociales, y fomentó la creación de tantas instituciones como hay en aquel pueblo por medio de estos cursos breves de conferencias. Que en España lleguemos á ese resultado es lo que nos hace falta.

Y luego cautivó la atención de todos el obrero valenciano Francisco Damiá. Es un modesto maquinista de imprenta que ha venido á Madrid á oír el curso breve, y puso tal candor, tanta sencillez, bondad y buen deseo en sus palabras, que no le faltó nadie en el aplauso, y todos hicimos votos por que regresara á Valencia llevando á su hogar y á la Virgen de los Desamparados el saludo amoroso de los hermanos madrileños...

Muy notables fueron todos los demás números de la velada: el canto grave y hermoso de la Capilla Isidoriana, las poesías, y en especial la del otro obrero valenciano Francisco Vidal, el *Canto al Trabajo*, de Gabriel y Galán, hermosamente leído, y las proyecciones luminosas en que se hace revivir á la histórica Pompeya, la ciudad romana, resguardada por las lavas del Vesubio.

Pero á mi juicio, lo más gracioso y ameno fué el discurso de refranes de D. Fermín Sacristán. D. Fermín Sacristán es un señor gordo, no muy alto, de fisonomía placida y bondadosa, y con un saco de refranes en su cuerpo. Hasta por lo físico, y en el buen sentido de la comparación, podía decirse que teníamos delante al gran Sancho Panza, no cuando espumaba las ollas de Camacho, sino cuando gobernaba sabiamente su insula.

Antes que el Sr. Sacristán, que empezó contándonos la anécdota del monaguillo que estornudó al mismo tiempo que el Deán, y dijo:—¡Qué constipado tenemos todo el Cabildo!—y acabó diciéndonos que al Cielo no se va en automóvil, y que del rey abajo cada cual vive de su trabajo, y repitiéndonos una hermosísima poesía contra los modernos barrios de obreros, que los aislan como en un lazareto; había leído yo varios artículos sólo de refranes: uno famosísimo, de Selgas; otro, casi tan ingenioso, de Enrique Arauz. Pero cuando este discurso se publique lo leeré otra vez con fruición, y enviaré de nuevo, como le envío ahora, al Sr. Sacristán mi enhorabuena.

sentan en nuestros teatros, á fin de que se retraigan de asistir á las mismas las personas dignas, y particularmente las señoras, cuyo sentimiento moral no se haya relajado todavía.

Y para esto nada tan oportuno como poner de relieve la grandísima anomalía que significa el que una mujer de gustos exquisitos, de sentimientos delicados, que aspira con delicia el aroma de las flores y contempla embelesada la blancura inmaculada de los ángeles, imagen ambas cosas de la incomparablemente hermosa virtud de la pureza, que tan bella é ideal hace á la mujer cristiana y verdaderamente culta; que en el trato social se ruborizaría ante una mirada provocativa y poco menos que morriña de vergüenza si sus castos oídos oyeran una palabra torpe, aya á empañar la transparencia de sus pensamientos, la suave nitidez de sus costumbres, con el álito inmundo de las impudicias, con la vista intame de todas las indecencias que tienen fiel reproducción en muchas escenas teatrales, confundiendo con los tipos que mayor grado de relajamiento han alcanzado y que son por este motivo escoria de la sociedad y cloaca infecta de todas las degradaciones.

—Esta una cosa que jamás he comprendido y que solo explica una moda altamente ridícula que á toda costa hay que extirpar, pues para mí una mujer honrada es rosa de exuberante belleza cuyos colores rutilantes mancha y envilece el contacto del vil gusano, lirio perfumado cuyo tallo débil se yergue magestuoso al cielo para no rozar con el barro de la tierra, palmera esbelta que se recrea con las caricias del céfiro que cimbreaba sus blancas hojas, orlosa violeta que recatadamente se recoje para no ser profanada por la mano tosca del pastor grosero; sueño de los poetas, inspiración del artista, primavera de la vida, luz del hombre, reina del hogar, delicia de los padres, ídolo de los hijos, encanto de la naturaleza, ángel de caridad, criatura que supera á todas las cosas de la tierra en ternura, bondad, virtud y belleza, que resume las más excelentes perfecciones humanas... ¿No es una cosa abominable que la que tantos títulos ostenta vaya á sumergirse en las aguas pestilentes de charco pútrido, que presencie espectáculos que son una afrenta á todo lo digno, bello, grande, y noble, y en los cuales ha de mancharse necesariamente la nítida pureza de sus pensamientos y la blancura inmaculada de su alma?

dres, disfrutando del producto de sus farsas revolucionarias, hechas por encargo del gobierno autócrata de Rusia.»

DE PARIS

Las elecciones

La primera jornada electoral ha sido contraria á las esperanzas de las oposiciones. Sin duda los católicos tienen un motivo de alegría con el brillante ingreso en el Parlamento del jefe de la «Acción liberal popular» que agrupa el mayor núcleo de los católicos militantes de Francia, M. Pion, que es el presidente de esta vasta asociación y que en las elecciones anteriores fue derrotado ha obtenido ahora un señalado triunfo y dirigirá á sus amigos en el Parlamento.

El importante grupo católico de la «Acción liberal popular» es el único grupo de oposición que lejos de perder puestos los ha ganado en esta jornada electoral. Su firme orientación social es indudablemente la base de su fuerza. Pero ni ese grupo ha aumentado en las previsiones de todos—lo mismo de los católicos que del Gobierno—hacían esperar, ni dejan de lamentar los católicos franceses el escaso éxito de otras fuerzas nacionales que podían auxiliarse en la tarea de quebrantar el famoso *bloc* de las izquierdas que tiraniza á Francia.

Han ido los católicos á esta jornada con todo su esfuerzo, con toda su fe, su valentía y su corazón, pero con toda su lealtad también. Y han luchado contra la presión oficial y contra la astucia del Gobierno.

Conseguido el triunfo, Clemenceau y Briand no pronunciarán ya discursos de tonos moderados para tranquilizar al país, ni aplazarán los inventarios para no provocar las iras del pueblo. Arrojarán la máscara y se presentarán tal como son, revolucionarios y sectarios dispuestos á todo género de violencias.

Entonces se sabrá que el famoso complot reaccionario era una mentira y que la República no peligraba en modo alguno. Mejor dicho, se sabe ya. El lunes los pretendidos conspiradores eran puestos en libertad. Y como hubiera quien se extrañase de esta medida en el ministerio del Interior, dijo Clemenceau: «Ya no hay complot». La invención ministerial había hecho su obra. Clemenceau consideraba inútil perpetuarla.

Falta la segunda jornada, la de los *ballotajes*, la de aquellos distritos en que ninguno de los candidatos ha obtenido la mayoría suficiente para ser proclamado con arreglo á las leyes francesas. Tal vez esta jornada reserve peor suerte al Gobierno. Tal vez no modifique sensiblemente la situación.

De todas suertes, parece que la marea ascendente del radicalismo no ha terminado aun. Sin duda, á la Iglesia de Francia no convienen ahora las tibias y enervantes auras de la paz y de las situaciones equívocas. El obispo de Chalons ha dicho en reciente folleto que el régimen concordatorio «ha producido á la larga una servidumbre á medias, formada de comodidades y de ligaduras.» Ese régimen—dice—«nos ha enervado reduciéndonos á la cualidad de cuasi funcionarios.»

Para desarrollar la nueva era que comienza y en la cual la Iglesia de Francia á pesar de las espoliaciones y las ingerencias del Estado, reconquistará el pleno poder de su misión y la autonomía de su vida interior y jerárquica; tal vez entra en los planes providenciales que la ceguera secretaria continúe creciendo, despertando las almas y preparándolas para los triunfos magníficos que se aman en los ardores de la lucha fecunda en abnegaciones y sacrificios.

La primera parte de las elecciones ofrece como resultado una debilitación de los partidos medios, y un afianzamiento de las soluciones definitivas.

GAPONY

Recordarán nuestros lectores que cuando la pasada revolución rusa, se puso al frente del pueblo, el pope Gapony, el que organizó aquella célebre manifestación contra el Czar que fué diezmada por la artillería imperial.

Pues bien, ahora resulta que el apostol que quería redimir al pueblo es un policía acanallado que obra de acuerdo con el gobierno. Y lo peor es que como Gapony hay muchos y no solo en Rusia si no en todas partes. Véase lo que dice el *Echo de Paris* refiriéndose á este *redentor del obrero*:

«Desde hace catorce años Gapony servía en la policía secreta; de la cual era uno de los agentes más hábiles. Debutó á las órdenes del famoso jefe de policía secreta Sinbotoff de Moscú y cuando este jefe fué trasladado á San Petersburgo le siguió á la capital. Supo atraerse la confianza del ministro Piehve. Este le nombró agente de policía política y limosnero de las prisiones militares. El conde Wite continuó dispensando igual confianza á Gapony, y por fin, temiendo que le comprometera le entregó una fuerte cantidad obligándole á salir de Rusia. Esto ha movido la comentada desaparición de Gapony el cual, bajo su verdadero nombre vive tranquilamente en Lon-

CRONIQUELLA

¿Se propone V. hablarnos nuevamente de asuntos de teatro?
 —Sí, por cierto, porque considero de suma necesidad emprender una campaña activa, vigorosa, constante, contra las indecencias y malicias de cierto género de obras que se repre-

INFORMACION

Para el Sr. Alcalde

Tal vez no falte algún progresista que al enterarse de la índole de mi súplica me califique de reaccionario y absolutista, pero digan lo que quieran estos tales, creo que si V. atiende lo que aquí se dice será aplaudido por las personas sensatas que, gracias a Dios, son la mayoría de estos habitantes.

La llamada bajada del Rosario es una calle de mucho tránsito, que frecuentan casi todos los transeúntes que vienen a esta ciudad; unos porque han de ir a la Audiencia por ser jurados, testigos o amigos de los procesados, otros porque desean visitar las célebres murallas, además de no pocos vecinos que para acortar el camino prefieren utilizar dicha vía en vez de subir por la bajada de Misericordia. Pues bien, la mencionada calle por estar habitada de cierta clase de mujeres constituye una vergüenza y demuestra ante propios y extraños que los servicios municipales están aquí completamente abandonados, sin que al decir esto queramos hacerle a V. cargo alguno de lo que sucede, pues harto sabemos que se preocupa por extirpar toda clase de abusos.

Mi objeto es proponer que dichas mujeres, que por otra parte tienen aburrido a aquel honrado vecindario, sean trasladadas a otra parte, al rincón más apartado de la ciudad, en donde ofendan lo menos posible con su presencia a las personas honradas, porque no es cierto que resulta vergonzoso y altamente inmoral que una calle de tanto tránsito esté invadida por la clase de mujeres que allí vegetan.

Lo dicho no creo sea pedir ninguna gollería y para conseguirlo tampoco supongo haya que vencer grandes dificultades; basta con un poco de buena voluntad y algo de energía.

Si V. E. pone mano a la obra no dude que habrá prestado un buen servicio a la causa de la moral y al buen nombre de Tarragona.

X.

La noticia que dimos en nuestra última hora de ayer y que confirmaron los periódicos de Barcelona de que el ministro de la Guerra estaba decidido a trasladar a Reus la Comisión liquidadora, cayó como una bomba.

Nadie se explica este proceder del Gobierno máxime después de los cuantiosos gastos que se obligó hacer a nuestro Ayuntamiento, y tratándose de una población como la nuestra, que satisface puntualmente sus atenciones con el Estado, lo que parece es motivo para sacrificarla más, mientras otras que no se acuerdan nunca de pagar se ven mimadas constantemente, en vista de lo cual será cuestión de cerrar el bolsillo y trueno por donde quiera.

¿Qué hacen en tanto nuestros diputados?—se pregunta la gente.—Muy sencillo, mientras unos duermen el sueño de los justos otros trabajan por y para su casa.

El señor alcalde apresuróse a telegrafiar ayer a los Sres. Moret, Concas, Luque y Mariano, habiendo obtenido contestación del ministro de Marina diciendo que se interesaría en el asunto, pero decimos nosotros: si se interesa tanto como en lo del indulto, que a no ser por Romanones estaba ya denegado, aviados estamos.

Sabemos que el Sr. Cuchí quiere obrar con toda entereza en este asunto, y si así lo hace tendrá a su lado a la población en masa.

Por hoy no decimos más.

El *Heraldo de Tarragona* inserta en su número de ayer el suelto publicado por nosotros a propósito de la segunda representación de la comedia de Benavente, y añade las siguientes líneas:

«Suponemos que LA CRUZ no se refiere a nosotros al manifestar que parte de la prensa local, por su afinidad con la empresa, le ha hecho a esta el juego, y convendría que dijera a qué periódicos alude ó que nos excluya a nosotros, porque de lo contrario no obraría con justicia, ya que por reprobarnos la representación de la obra del Sr. Benavente, nos vemos obligados a sostener una polémica con un periódico setario, que ya sabe LA CRUZ nos exponemos a ser víctimas de sus insidiosas inventivas.

Afortunadamente el público tarragonense nos ha proporcionado un gran triunfo, pues ha corroborado nuestra afirmación cuando expusimos que el primer día que se representó la obra de que se trata, fué debilmente aplaudida y por escaso número de los espectadores que asistieron al teatro.

Anteayer, al reproducirse la representación de la obra, con ánimo sin duda de obtener un triunfo ruidoso, concurrieron tan pocos espectadores que podemos decir, sin temor de equivocarnos, que fué el día que menos concurrencia ha asistido al teatro.

De esto debe alegrarse LA CRUZ: nosotros nos alegramos muchísimo.

Puede estar seguro el apreciable colega de que no tuvimos intención de aludírle. Hubiera sido, como dice él, una injusticia. Tan lejos estuvimos de esto, que reconociendo, como reconocemos, lo noble y elevado de su conducta, tenemos el mayor gusto en consignar y aplaudir la valentía y acierto con que fugió la malhadada obra.

Nos alegramos ciertamente del fracaso pronunciado por el *Heraldo*, como se alegra él, a quien esperamos fundadamente ver en todo caso defendiendo la

moral y el orden, que, por nuestra desdicha, están hoy tan necesitados de defensa.

Descartado el colega, y supuestas las señas que dimos, no hace ninguna falta citar nombres; únicamente le advertimos que, si quiere seguir nuestro consejo, no se preocupe de la hostilidad de ciertos periódicos, ni le den cuidado determinadas polémicas. A nosotros nos afecta tan poco este particular como puede verse por el modo con que respecto a él nos conducimos.

La Diputación provincial tampoco pudo reunirse ayer por falta de número de diputados.

Esto pasa ya de castaño oscuro, es un abuso que pide remedios radicales, pues hay asuntos pendientes que no pueden resolverse por el abandono de que están dando pruebas repetidas la mayoría de diputados.

En la sesión de ayer debía tratarse lo de las sillas de la rambra, y como no habrá sesión lo más pronto hasta 1.º de junio, forzosamente tendrá que tomar el Ayuntamiento una resolución inmediata que ponga a salvo sus intereses. ¿Y para esto solicitaron el sufragio del pueblo los actuales representantes de la provincia?

También podríamos hablar de una grave notificación que se ha hecho al Cuerpo Provincial, pero como no queremos empeorar el estado bastante lastimoso en que se encuentra, preferimos callar por hoy.

Ayer fué entregada al señor Comandante de Marina una botella que el día 5 del actual encontraron unos pescadores en aguas de Salou, dentro de la que había un papel en los nombres Pedro Ferrer Sardá y José Simó Bofarull, de Reus, como queriendo significar que pertenecían a dos naufragos, si bien se cree que solo se trata de una broma de mal género, pues tales nombres son completamente desconocidos en la vecina ciudad.

La Tesorería de Hacienda ha señalado para hoy los pagos siguientes: D. Domingo Alau, 2.601'41 pesetas.—D. Vicente Hermida, 892'97.—D. Manuel Palomares, 3.636'57.—D. Ricardo Climent, 13.821'75.—D. Isidro Veciana, 2.050'99.—D. Carlos Baxeras, 3.733'08.—D. José Mas, 16.813'90.—Sociedad Llop Armengol, 4.179'58.—D. Ramón Garzón, 327'50.—Señor Depositario pagador, 21.123'56.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de abril, fué el siguiente:

Nacimientos 37, de ellos 6 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes, 1'54. Defunciones 36, clasificadas del modo siguiente: Viruela, 1; tuberculosis, 5; enfermedades del sistema nervioso, 6; idem del aparato circulatorio y respiratorio, 8; idem digestivo, 3; vicios de conformación, 1; muertes violentas, 1; otras enfermedades, 11; resultando una mortalidad de 1'50 por 1.000 habitantes.

A las diez y media de esta mañana tendrán lugar en la catedral solemnes funerales en sufragio del alma de D. Pablo Brú y Nadal, carifoso padre de nuestro querido amigo el presbítero don José, al cual, lo propio que a la demás familia, reiteramos nuestro pésame.

Se nos encarga la publicación del siguiente suelto: «Solidaridad Catalana». — Banquete de Honor. La Comisión Organizadora, contando con número limitado de cubiertos para el banquete de honor que se celebrará a las 11 del día 22, en el Hotel del Tibidabo, hace presente que el día 15 acaba el plazo para la inscripción. Tienen derecho a inscribirse: Senadores y Diputados. Diputados provinciales. Concejales. Un representante por cada una de las entidades, sociedades ó corporaciones de carácter político social, artístico ó literario. Un representante por cada periódico de Cataluña. El precio del cubierto es de quince pesetas.

Para la inscripción será preciso presentar título ó credencial que acredite la delegación ó representación. Si después del día 15, quedasen cubiertos disponibles, la comisión extenderá la invitación en la forma que crea oportuna y que hará pública. Inscripción: Alta de San Pedro, 2-2.º Barcelona.

La comisión liquidadora de las capitánías generales y subinspecciones de Ultramar ha remitido a la de la intendencia militar de Cuba (Tarragona) 13 cajas conteniendo facturas de las compañías de ferrocarriles, correspondientes a los créditos ordinarios y extraordinarios de los años 1895, 96 y 97.

Nuestro compañero *La Guerrilla*, de Bilbao, dice que el Ayuntamiento de Gijón trata de invitar al eminente tribuno señor Mella para que presida los Juegos Florales ó el Certamen del trabajo que ha de efectuarse en aquella importante población asturiana.

Se han recibido en esta Sección de Instrucción los títulos administrativos expedidos por la Subsecretaría a favor de las Sras. D.ª Carmen Picart Mundo para una escuela elemental de niñas de Roquetes, D.ª Consuelo Giralt Marqués para una de igual clase de Ulldecona y D.ª Teresa Roigé Baiget para la de párvulos de Vil seca.

Por las oficinas municipales de Barcelona se están extendiendo las circulares que se han de dirigir a la prensa extranjera, a entidades y personalidades, recabando su concurso en pro del proyecto para la atracción de forasteros y turistas a dicha ciudad y organización de una Exposición Universal.

El comité ejecutivo por su parte no descansa para que su cometido dé los resultados eficaces que se persiguen.

Los señores duque de Solferino, Junoy y Ventosa y Calvell, serán los delegados de la Comisión de Solidaridad Catalana que irán a Madrid a buscar a los senadores y diputados objeto del homenaje de Cataluña.

El resto de la Comisión irá a recibirlos a San Vicente, junto con los diputados a Cortes regionalistas y republicanos que residen en Barcelona.

En Barcelona ha circulado el rumor de que el comercio depositará en el Banco una gran cantidad a disposición de la persona que descubra a uno de los que fabrican ó colocan bombas.

Han llegado a Solsona, con objeto de asistir a la traslación de los restos del doctor Riu, obispo que fué de Seo de Urgel, los diputados a Cortes D. Leoncio Soler y March y D. José Bertrán y Musitu y el alcalde de Manresa D. Pedro Armengot.

Con el fin de vitar el retraso que sufre la correspondencia entre Francia y España en Portbou, se ha dispuesto el establecimiento de una oficina ambulante entre Madrid y aquel punto de la frontera, en sustitución de la estafeta de Reus, con ocho administradores en Madrid y dos ayudantes en Barcelona, éstos para el servicio entre Barcelona y Portbou, y aquéllos para el de Barcelona y Madrid.

La cantidad asignada a la Comandancia de ingenieros de Lérida con destino a la ejecución de reparaciones urgentes en el Gobierno militar de Tarragona, es de 40.640 pesetas.

Escribe un periódico de la ciudad condal:

Ayer estuvo en el campo de la Bota el capitán de artillería don José Más, el maestro artificiero don Sixto Espuis y algún otro oficial, con objeto de hacer estallar las botellas encontradas anteayer en el torrente de la Guineu.

Según parece, por medio de percusión explotaron tres de dichas botellas, habiendo estallado alguna otra prendiendo fuego a la mecha, lo cual demuestra que no se trataba de efectos inofensivos, sino de verdaderos explosivos.

Los recipientes, excepto el mayor, que se halla vacío, contenían una substancia que, a juzgar por el humo y el olor que despidieron al estallar, se cree era pólvora mezclada con picrato.

Se conoce que las bombas hacía pocas horas que se hallaban en el sitio donde fueron encontradas, pues la envoltura de cemento de alguna de ellas, al rozar con la hierba, se impregnó de una substancia verdosa de tallos recientemente tronchados.

El Ilmo. doctor don Juan Comas, Obispo dimisionario de Teruel, ha regalado a la Basílica manresana un valiosísimo pectoral, cuya cruz la forman once piedras preciosas de gran tamaño, rodeadas de otras pequeñas, todas montadas en oro.

También, y además de la actual artística Custodia, un anillo Pastoral, que junto con el pectoral se colocarán en la misma. El pectoral, además de su valor intrínseco, lo tiene también histórico, por ser el que usaba el Excmo. señor Obispo de Madrid doctor don Narciso Martínez Izquierdo en el momento en que fué asesinado hace veinte años.

La Junta provincial ha participado a la local de 1.ª enseñanza de Reus la imposibilidad de aprobar el nombramiento de maestro interino provisional de la escuela de párvulos de dicha ciudad, hecho a favor de don Ramón Rius, en atención a que las disposiciones vigentes prescriben que las escuelas de dicha clase se provean en maestras.

Mañana sábado, a las ocho y ocho y media, se celebrarán dos misas en la Iglesia de Nazareth en sufragio del alma de D. Félix Ribas, asociado que fué de la Hermandad de Jesús Nazareno, por cuyo motivo se ruega a los hermanos se sirvan asistir a dichas misas.

Entre los números del programa de fiestas con que el día 3 de junio próximo se celebrará en Barcelona el acto de colocar una lápida en la casa en que murió el fundador de las sociedades corales de Cataluña, el inmortal Clavé, figuran los siguientes: Conto de un himno por una masa

coral de niños. La letra será de D. Conrado Roure, y la música del profesor del Conservatorio del Liceo Sr. Rivera.

Una gran cabalgata con una carroza alegórica de la música. Este número será preparado y dirigido por D. Antonio Padrós.

Una gran manifestación popular, en la que figurará la cabalgata, que después de la colocación de la lápida se dirigirá al monumento a Clavé, donde cantarán las masas corales, y marehará luego por las Ramblas a la plaza de la Constitución, donde la manifestación se disolverá después de cantar algunas composiciones de aquel ilustre músico y poeta.

Por exceso de original de última hora nos vemos obligados a demorar hasta mañana la publicación de un documento de la Alcaldía que se refiere a la matrícula de los perros.

La Academia de la Facultad de Teología celebrada ayer en este Seminario, estuvo a cargo de los alumnos de Sagrada Escritura, disertando D. Ramón Grau, y arguyendo los Sres. D. Sancho Capdevila y D. Alejo Miguel.

También tuvieron Academia los alumnos de Filosofía, estando confiada la disertación a D. Pedro Batalla, y los argumentos a D. Angel Marqués y a D. Juan Mercadé.

Nuevo y potente Gromophone por 80 pesetas. Relojería Rigau.

Se sabe ya oficialmente la forma en que se han de celebrar los exámenes de este año.

Los alumnos oficiales, no castigados, se examinarán en la tercera decena de este mes y los exámenes para los castigados comenzarán del 2 al 3 de junio, como los de los estudiantes libres.

En su consecuencia el sistema adoptado es el que rige en el reglamento oficial.

Ha sido cursado al Rectorado con favorable informe el expediente de permuta entablada por los maestros de Secuita y Ribarroja, Sres. D. Vicente Astor Nadal y D. José Monserrat Freixa.

Por habérselo concedido la sustitución por imposibilidad física, ha cesado temporalmente en la dirección de una escuela pública elemental de niñas de esta capital, la maestra D.ª Raimunda Jofré Vergés.

La Flor natural en los Juegos Florales de Sevilla.

La ha obtenido el profesor de aquella universidad D. Manuel Sánchez de Castro, uno de los escritores más cultos y amenos que posee hoy España. Es hermano de aquel D. Francisco Sánchez de Castro, de cuya rara elocuencia conservan grata memoria los tarraconenses con motivo del *Homenaje Nacional al Sagrado Corazón de Jesús*, celebrado en esta ciudad, donde dicho orador pronunció un admirable discurso que mereció delirantes aplausos.

D. Manuel Sánchez honró nuestra publicación representándola hace dos años en la *Asamblea Nacional de la Buena Prensa*, razón de más, para que le enviemos desde aquí nuestra más entusiástica felicitación por el triunfo obtenido.

Los caminos vecinales

En la Asamblea de las Diputaciones provinciales, el Sr. Gasset expone en la sesión primera el cuestionario sintetizado en los cinco puntos siguientes:

- 1.º Abreviar la construcción de los caminos vecinales.
- 2.º Ampliar la construcción de estos caminos.
- 3.º Conservación de los caminos vecinales.
- 4.º Medios de colaborar en otros géneros de obras.
- 5.º Descentralización de todos los ramos de Obras públicas.

Respecto a este último punto, se propone el ministro de Fomento que las mismas provincias resuelvan los asuntos, salvo en casos excepcionales, y siempre que se hallen de acuerdo la Diputación, el gobernador y el ingeniero jefe de Obras públicas.

SECCION AMENA

EL LOCO DEL BOSQUE

A mediados del siglo XIV vivía en un bosque de las cercanías de Lenesven un pobre idiota llamado Salaun, más conocido por el nombre de Folgoet, esto es, «el loco del bosque». Se había arreglado él mismo una habitación rústica en un tronco de árbol, junto a una fuente. Allí solteaba a su manera los loores de la Virgen, y de noche cantaba el *Avemaría*. Iba a mendigar cotidianamente el misero pan por la ciudad de Lenesven y los alrededores, sin importunar a nadie por las puertas, ya que decía tan sólo: «Avemaría», añadiendo después, en su lenguaje bretón: *Salaun a zebre bara* (Salamón comería pan).

Las mujeres compasivas le daban limosna, y los niños gustaban de jugar con él.

Llevó este género de vida por espacio de cuarenta años, sin que jamás hubiese ofendido a nadie.

Cayó enfermo, poco tiempo después, y le encontraron muerto a poca distancia de la fuente vecina al árbol que había sido su retiro.

Habiase borrado ya en el país el recuerdo de Salaun, cuando quiso Dios que sobre su fosa naciese un lirio blanco, hermoso por excelencia, el cual esparcía por doquiera el más agradable olor; y lo más admirable es que en las hojas de aquel lirio había, trazadas en letras de oro, estas palabras: «Ave María». Rápidamente transmitióse por toda la montaña el rumor de semejante maravilla, de modo que fué allí un gentío inmenso para ver aquella flor milagrosa, la cual se conservó íntegra durante seis semanas, empezando luego a mustiarse. Convinieron entonces los eclesiásticos, los nobles y los oficiales del Duque que se cavase en torno del tallo para saber dónde éste arraigaba, y encontraron que provenía de la boca del cuerpo de Salaun.

De lo dicho da fe Dom Juan de Langoueznou, uno de los testigos del milagro, sobre el cual escribió una relación latina.

Renovándose incesantemente la muchedumbre en torno de la «sepultura floridísima», como dice la crónica, resolvióse erigir una iglesia a la Virgen sobre la fuente del pobre mendigo cuya fe había sido tan hermosamente recompensada. Tal es el origen del templo de Nuestra Señora de Folgoet, a la cual, por caminos profundos en que verdea un musgo añejo, acude en peregrinación la Bretaña entera.

Así, es de magnífica la grandeza sagrada de aquellos pordioseros, del sinnúmero de pordioseros que hay en Bretaña, a los cuales se llama en aquella tierra «los buenos pobres, los queridos pobres, los hermanos del Buen Dios».

En los bosques, en los eriales, por dondequiera se ven ancianos cubiertos de andrajos, la blanca cabellera caída sobre los hombros, rígida la faz cual si fuera esculpiria en corteza de encina añosa, semejantes a los antiguos druidas, llenos de nobleza y majestad. Permanecen arrodillados, con las manos juntas apoyadas en el bastón, inmóviles como un dolmen. Otros se van por los caminos con la alforja al hombro. Llamán a las puertas como hacía Salaun. Las mujeres, cubiertas de harapos, recorren las cuentas del rosario de hinojos en el umbral de las viviendas. Se les da un pedazo de torta de trigo negro. Los perros no ladran y las amas de casa, haciendo la manteca, rezan lo siguiente: «San Ivo, San Juan, poned manteca en mi mantquera y dejad en ella un poco de leche para darla a los benditos pobres.»

También yo en un día de romería fui hacia la fuente de Salaun.

De todas partes llegaban multitud de ancianos, mozos, mujeres y niños, dirigiéndose a Nuestra Señora de Folgoet, como en otro tiempo los pastores y los magos iban en pos de la estrella.

Pero no traían perfumes preciosos ni mirra. Durante el precedente invierno hubo mucha miseria en Bretaña. Y, por añadidura, en aquel verano no había manzanas. Se vivía de un poco de leche cuajada y pan negro. Así, los romeros sólo podían ofrecer humildes cirios y las muchachas traían las flores del yermo.

Bajo el cielo gris de Finisterre desarrollábase el erial ya algo rosado con las flores de brezo; extendíase hasta la línea de espuma del Océano. Rebaños de vacas pacían en él guardadas por pastores con las piernas desnudas, vistiendo zagalejos hechos jirones y puesta en la cabeza una papalina de tela color de violeta ribeteada de terciopelo negro. Nada tan conmovedor como la melancolía de aquel yermo. De súbito, en el despejado horizonte la aguja dentellada de Nuestra Señora de Folgoet aparecía como un índice que señalara al cielo.

Era, en verdad, aquella la fiesta de los mendigos. Estos habían invadido el país. Formaban un doble seto de muñones de llagas puestas de manifiesto, de deformidades monstruosas. En pequeños carretones había cretinós. Los había en tan gran número, y tan molestos como mosquitos en una carretera del Mediodía. Entre la muchedumbre grave y silenciosa que se empujaba en torno de la Iglesia, delante de los puestos de vendedoras de cirios, medallas y rosarios, miré con interés a dos jóvenes del país de Plougastel que se habían dado palabra de casamiento: él, rígido dentro de su chaqueta de drogote azul con botones blancos; ella, linda con su cofia, de largas



EL JOVEN DON ANTONIO ROVIRA Y MIR

ALUMNO DEL SEGUNDO AÑO DE SAGRADA TEOLOGÍA DE ESTE SEMINARIO PONTIFICIO

Falleció el 4 de mayo de 1906, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

(R. I. P.)

Su afligida madre D.^a Ana Mir y Miró, su padre político D. Antonio Mon, hermanos D. Joaquín, M.^a Josefa y Carolina, tíos D. José, D. Antonio (ausente), D. José Antonio, D. Enrique, Catedrático de la Escuela de Comercio, en Barcelona, D.^a Rosa, Madre Ana Maria, Religiosa de Jesús-María, doña María Teresa, Religiosa del Real Monasterio de San Pedro de las Puellas y D.^a Pilar, primos y demás parientes, al recordar á sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida, les suplican le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á los funerales, que, para el eterno descanso de su alma, se celebrarán, el sábado, día 12 del corriente, á las once de la mañana en la iglesia parroquial de San Francisco, por lo que les quedarán sumamente agradecidos.

Tarragona 11 mayo de 1906.

...su corpiño adornado de cordones y su fino delantal color de malva. Iban asidos por la mano sin hablarse palabra, pero respirando modestia y pureza.

JUAN MEDADELINE.

OFICIAL

Extracto del Boletín oficial del día 10. Anuncios oficiales. Alcaldías.—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Pobolada durante el primer trimestre del año actual y anuncio servicios las de Roquetas y Masllorrens. Estadística de Mortalidad.—Defunciones por causas, por edades y por sexos ocurridas en Tarragona durante el mes de abril del actual año.

Movimiento de población del día de ayer. NACIDOS.—Ninguno. FALLECIDOS.—Jaime Nogués Roca, Conde de Rius, 28, (68 años).—Emilio Casola Gasol, Real, 18, (6 meses). MATRIMONIOS.—Ninguno.

COMERCIALES

Movimiento del puerto. Embarcaciones llegadas ayer. De Barcelona en 6 hs. v. «Felisa», de 676 ts., c. Piñole, con tránsito, lo despachan los señores hijos de B. Lopez. De Marsella y esc. en 4 ds. v. «Cabo Peñas», de 1.213 ts., c. Guerrica, con efectos; lo despacha D. M. Peres. De Bilbao y esc. en 21 ds. v. «Cabo San Vicente», de 1.107 ts., c. Garrastazu, con efectos; lo despacha D. M. Peres. De Génova y esc. en 7 ds. v. «Játiva», de 793 ts., c. Benitez, con tránsito; lo despacha D. R. Musolas. Despuchadas. Para Bilbao y esc. v. «Felisa», con cargo general. Para Bilbao y esc. v. «Cabo Peñas», con id. Para Marsella y esc. v. «Cabo San Vicente», con id. Para Huelva y esc. v. «Játiva», con cargo general. Para Huelva y esc. v. «Isle uf Caldý», en lastre.

CIERRES DE BOLSA

Table with financial data including 'Madrid, 10', 'CAMBIO EXTRANJEROS', and 'EFECTOS PUBLICOS'. It lists various exchange rates and bond values.

Table listing various companies and their stock prices, including 'Almansa', 'S. Juan Abadesas', 'T. B. y F.', 'M. B. R. R.', 'Almanas no adhe.', 'Orense', 'Cáceres y O. España', 'Compañía Trasatlántica', 'Tabacos Filipinas', 'Barcelona de Electricidad', 'ACCIONES FIN MES', 'Banco Hispano Colonial', 'Banco Préstamos y Descuentos', 'Catalana General Crédito', 'Crédito Mercantil', 'Ferrocarril Medina, Z. y Orense á Vigo', 'Norte de España', and 'Alicante'.

EXTRANJERO

Mayo 9. París.—El Gil Blas se hace eco del rumor de que M. Sarrien será candidato á la presidencia de la Cámara de los diputados, en frente de M. Doumer, y de que M. Clémenceau será nombrado presidente del Consejo de ministros, continuando los demás miembros del gobierno en los puestos que ocupan. —La policía ha encontrado en el domicilio del obrero Bouchard, que se hallaba en casa de Habert cuando ocurrió la explosión, folletos antimilitaristas y anarquistas y retratos de Bresci, el que dió muerte al rey Humberto. Bouchard y los hermanos Habert serán procesados por retención y fabricación de explosivos. —París.—Esta mañana se ha encontrado una bomba junto á una puerta de un edificio de la calle del Oeste, en el que se hacen reparaciones. La Patrie dice que dicha bomba estaba cargada con pólvora y metralla y que están en huelga la mayor parte de los obreros que efectuaban en aquel edificio las obras de reparación. —San Petersburgo.—Monsieur Stolypid aceptará la cartera del Interior, M. Kokovstow la de Hacienda y M. Involksky la de Negocios extranjeros. —Guernesey (Inglaterra).—Anoche se experimentó un ligero temblor de tierra. —El Journal des Débats dice que en el laboratorio municipal se recibieron ayer mas de treinta objetos que se creyó eran bombas con materias explosivas, pero que ha resultado ser aparatos que no ofrecían el menor peligro. —La bomba encontrada esta mañana en la calle del Oeste pertenece también al número de estos últimos. —París.—El sindicato de la prensa parisense, acogiendo las quejas del director de La Croix relativas al registro que el 27 del mes próximo pasado se practicó en las oficinas del periódico citado, ha dirigido al presidente del Consejo una enérgica protesta contra esta violación del secreto profesional, que, de ser aceptada equivaldría á dar carácter legal á la negación de la libertad de la prensa. —Bolonia.—Los huelguistas han tratado de ejercer coacción sobre los obreros de un establecimiento y esto ha motivado la intervención de la fuerza armada. Tropas de caballería que se han presentado en el lugar del suceso han sido apedreadas. Un teniente quedó herido de gravedad y un capitán y cinco soldados han sido heridos levemente. —Bruselas.—Hoy se ha firmado en Londres un acuerdo que da solución á las dificultades anglo-congolesas. Por dicho acuerdo se anula el arrendamiento otorgado al Congo en Hautnil y se estipula el arbitraje obligatorio para las diferencias que puedan surgir en adelante. Washington.—Según un telegrama

que ha recibido de su gobierno el ministro de Nicaragua, ha sido asesinado el ministro de Negocios extranjeros de aquel país. —Londres.—El príncipe y la princesa de Gales saldrán para Madrid el día 26 del actual para asistir á la boda del rey D. Alfonso. —Estrasburgo.—Esta noche ha llegado el Emperador Guillermo.

Última Información

Servicio especial de La Cruz

De Instrucción Madrid 10, 5 t. Se nos asegura que el ministro de Instrucción pública dispondrá que se reintegren al profesorado todas sus prerrogativas de exámenes. Limitará el voto de los auxiliares en los claustros y reformará el doctorado de Derecho. Asamblea de las Diputaciones. A las cuatro y media ha comenzado en el ministerio de Fomento la Asamblea de presidentes de Diputación y diputados provinciales, convocada por el Sr. Gasset. Este presidió la reunión, á la que asistieron 39 representantes de corporaciones provinciales. El ministro pronunció un discurso dando la bienvenida á los representantes y agradeciéndoles su concurso para atender á los intereses del país. Dijo que el Estado no lo puede hacer todo y que necesitaba el concurso del país, como lo pidió él á los Municipios la otra vez que fué ministro, para laborar en pro del desarrollo de las obras públicas. Manifestó que las vías de comunicación están en relación directa con el desarrollo de la riqueza nacional, y al efecto citó el ejemplo de Bélgica. Recordó nuevamente su campaña de 1903 en pro de los caminos vecinales. Tenemos ahora—añadió—un plan de carreteras que comprende 84.000 kilómetros de los cuales solo hay construidos unos 40.000. Para construir los restantes se necesitarán 100 millones de pesetas y un espacio de 103 años. Esto es imposible, y por eso creo más conveniente realizar el plan de 54.000 kilómetros de caminos vecinales. Esto puede hacerse sin grandes sacrificios contando con el concurso de todos. Declaró que los ofrecimientos que hizo en el Congreso al discutirse los Presupuestos, en favor de las obras públicas, los mantiene ahora. Ofreció llevar á los presupuestos próximos los recursos necesarios por anualidades para la construcción de caminos vecinales, obras de regadío, ferrocarriles secundarios y mejoras de puertos que son las principales bases en obras públicas. Tal es, dijo el pensamiento del Gobierno. Ocupándose de la crisis agraria en Andalucía declaró que precisamente ahora cuando todo indica mejoramiento dado el estado de las cosechas, debe atenderse á la resolución del problema.

Cuando la crisis hace sus estragos, solo puede aplicarse un remedio calmante; pero el remedio que se aplica ha de ser seguro. Por ahora, el plan de 6.000 kilómetros de caminos vecinales iniciado en 1903, puede llegar á realizarse pronto; para ello reclamo—dijo—el auxilio de las Diputaciones. Expuso su creencia de que cada provincia podría auxiliar al Estado encargándose de la construcción de 200 kilómetros que les corresponde por prorrateo. Añadió que cree indispensable modificar la ley de ferrocarriles secundarios, pues desde que se publicó no se ha construido un solo kilómetro de dichas vías de comunicación. Para facilitar la realización de obras públicas en las provincias ofreció el ministro una completa descentralización en sentido de que la mayoría de expedientes queden resueltos dentro de las respectivas provincias. Como no todas las provincias tienen iguales recursos, ni la misma riqueza, propuso una serie de conferencias parciales con los representantes de las Diputaciones para ultimar particularmente la forma de realizar esas obras públicas. Añadió que las condiciones ventajosísimas por que atraviesa España en cuanto al aumento de recaudación baja de los cambios, etc., pueden aprovecharse para llevar el mayor desarrollo á la riqueza. Don Felipe de Velasco, representante de la Diputación de Ciudad Real, ofreció el concurso de dicha Corporación, y dijo que con ministros así se puede ir á todas partes.

Bolsin 6 t. En el corro se cotizó esta tarde: Interior fin mes, 84'52. Fin próximo, 00'00. Francos, 9'15. Libras, 27'49. Empréstito nuevo, 101'60.

ÚLTIMA HORA

Las Diputaciones. Dinamita y huelgas. Mañana á las diez y media tendrá nueva reunión la asamblea de Diputaciones. Ha producido buenísima impresión la actitud de los catalanes dispuestos á favorecer á todas las provincias. —Se han firmado las bases de las capitulaciones matrimoniales de don Alfonso. —Dicen de Berlín que en los alrededores de Metz cuya población visitará el Kaiser, han sido detenidos cinco anarquistas. En las inmediaciones han sido encontradas grandes cantidades de dinamita, lo que ha causado gran sensación por creerse que se preparaba un atentado contra el Emperador. —Los obreros de Milán han decidido la huelga general en señal de protesta por la muerte de un obrero causado por las tropas. En Bolonia ha estallado también la huelga general. Entre el ejército y los huelguistas ha habido varios choques resultando heridos en los dos bandos. MENCHETA. Tip. F. Sugrañes, Conde de Rius, 9.

IMPORTANTISIMO



A los Herniados (TRENCA TS)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (trencats) al creer que cualquier braguero es suficiente para contener y hasta curar las hernias siendo este error causa de muchas complicaciones funestas. En mi larga práctica he tenido ocasión de ver muchas veces que el dinero empleado en un buen braguero ha resultado inútil y perjudicial tanto por no estar su forma ó construcción apropiada á la índole de la hernia, como por no ir su aplicación acompañada por una persona perita. Muchos son los que venden bragueros, muy pocos los que saben colocarlos y rarísimos los que conocen lo que es una hernia. José Pujol, Cirujano especialista en la curación de las hernias (trencats) con veinte años de práctica en la casa Clau-selles de Barcelona y su establecimiento en Reus. Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó contención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Fajas hipogástricas para corregir la obesidad y abultamiento del vientre. «LA CRUZ ROJA» Establecimiento de Ortopedia, Cirujía y Óptica, único en su clase en la provincia. Monterols, 16.—Reus. Visitará en esta capital todos los viernes, de 9 á 12, en la calle Conde de Rius, 13, entresuelo, 1.^a

CLINICA DENTAL

DE D. Fulgencio Agustí Aleu Unión, 44, principal.—Tarragona Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor. Orificaciones, empastes y toda clase Obturaciones. Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

AVISO

El conocido Optico D. Sebastián Vall, domiciliado en la calle del Conde de Rius, 10, 3.^a, participa á su distinguida clientela haberse trasladado á la calle Portalet, número 1, tienda, en donde se encontrará un gran surtido en gemelos, barómetros, anteojos, lentes, termómetros químicos, brújulas, etc., etc. Se componen toda clase de monturas por difíciles que sean. Portalet, núm. 1.—TARRAGONA

EL DOCTOR

Don Manuel Catá de la Torre y Martí Médico del Hospital del Sagrado Corazón, de Barcelona, tiene abierto todos los DOMINGOS, DE ONCE Á UNA, un dispensario de enfermedades de la mujer (ginecología), y de las vías urinarias (urología), en esta ciudad, calle de San Agustín, 15, entresuelo.

El legítimo Jarabe de hipofosfitos Climent "Salud,"



GRANDES REBAJAS GRAMOPHONE

MAQUINA PARLANTE LA MAS PERFECCIONADA

F. Rigau, relojero

Bajada de Misericordia, 14, Tarragona
Catálogos gratis á quien los pida

¿Queréis evitar las canas?

Usad el TRICOFERO ORO y veréis que con el uso continuado de dicho Tricófero, lograréis destruirlas y conservaréis vuestro cabello. Se halla en la Droguería del Sr. Sans, Plaza de la Fuente.

Carpintería Melendres

Dibujante y constructor de Altares

Tronos, templetas, sagrarios, tabernáculos, urnas, dóselos y monumentos para Semana Santa en lienzo ó madera. Plazos convencionales para los señores párrocos y comunidades religiosas. ARCOS DE TRIUNFO y OTROS ADORNOS para fiestas populares. Tarifa la más económica.

DESPACHO Y TALLER: TARRAGONA, MAYOR, 34

¿MURIÓ LA CALVICIE!!

USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO



EL QUE ES CALVO ES POR QUE QUIERE

Premiado en varias Exposiciones con DIPLOMAS DE HONOR y MEDALLAS DE ORO

Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el *Céfiro de Oriente-Lillo* es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tíña pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (cabeza grasienta), caspa, humores*, etc., etc.

Millones de personas que han usado el *Céfiro de Oriente-Lillo* certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es porque quiere, pues mediante contrato

¡¡Nada se paga si no sale el cabello!!

¿Puede darse mayor garantía en el éxito infalible del tan renombrado *Céfiro de Oriente-Lillo*?

Consulta por el inventor *D. Heliodoro Lillo*, Rambla de Canaletas, núm. 13, 1.º - BARCELONA, de 3 á 6, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazaros, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

25.000 PSETAS se apostarán contra igual cantidad, al que pretenda demostrar que existe en el mundo un preparado que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE

TE-LILLO

El acreditadísimo *Céfiro de Oriente Lillo* se vende en Tarragona en la Perfumería Parísien, Rambla de San Juan, 56.—D. Juan Casals, Peluquería, Unión, 12.—D. José Antonio Sans, Droguería. Depósito principal: D. Eugenio Virgili, Droguería.

Librería y Tipografía Católica

FUNDADA EN 1870

SECCION DE GRABADOS

Tipográficos artísticos

BARCELONA

PINO, 5

Fotografados de autotipia y de raya para todos los objetos

Farmacia del Centro, de Manuel Font, Rambla de San Juan, núm. 57; Teléfono 48

Á DOS REALES CAJA

y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningún peligro pues no contienen opio ni morfina.

PASTILLAS SERRA. SON LAS MEJORES PARA CURAR LA TOS

ESTOMAGO Y NERVIOS

El *TE-MIRRET* facilita la digestión admirablemente, tomando una taza después de las comidas.
El *TE-MIRRET* calma los más agudos dolores.
El *TE-MIRRET* alivia los estreñimientos y desaparecen las irritaciones.
El *TE-MIRRET* reanima las fuerzas perdidas.
El *TE-MIRRET* evita los vómitos, náuseas, etc.
El *TE-MIRRET* es utilísimo para los que padecen almorranas.
El *TE-MIRRET* regulariza el sistema nervioso.
El *TE-MIRRET* cura los desvanecimientos, vahidos, dolores de cabeza, espasmos, insomnios etc.

Precio de la caja para 30 tazas, 1'50 pesetas. Véndese: Farmacia Casas, Rambla de San Juan, 55, esquina Conde de Rius.

ha sido hasta tal punto imitado que induce á confusión, no solo al público sino aun á los mismos farmacéuticos y drogueros; por lo cual el Juzgado de la Concepción, de Barcelona, se ha incautado de muchos frascos de los imitados puestos á la venta en diferentes establecimientos. Para no sufrir engaño, pídase *Hipofosfitos Salud* de los señores Climent y C.ª de Tortosa.

"LA ACTIVIDAD," Sociedad Anónima de crédito y Seguros.—Pamplona

Unica en España, premiada con Medalla de Plata, en la Exposición de Paris de 1904
Capital social: 10.000.000 de pesetas efectivas
Primas y reservas: Más de 14.000.000 de pesetas
Importantes edificios y terrenos propios en Pamplona, Zaragoza y San Sebastián

Garantía total: Más de 24.000.000 de pesetas!

Suscriptores en general: Más de 59.000.
Suscriptores solo en el Seguro Infantil, Más de 54.000.
Suscriptores en ésta Capital y Provincia: Más de 1300.
Contratos terminados y satisfechos: Más de 900.
Ultimo aumento anual de Reservas: 200.000 pesetas.
Cotización de sus acciones: 400 o/o.

Seguro Infantil; (especialidad de esta Compañía), recomendado á los padres de familia por los Rdmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir con pequeño sacrificio mensual (desde una peseta) un dote para los hijos, terminación de la carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

Seguro de Vida y Renta Vitalicia; propio para proporcionarse los jóvenes con un módico ahorro semanal (desde una peseta) una tranquila vejez;

Seguro á plazo fijo; desde solo dos años de plazo, para cobrar desde 100 pesetas de capital, con primas desde un céntimo diario, utilísimo á todos en general;

Seguro de Renta Vitalicia inmediata; conveniente á las personas sin heredero que les interesen;

Seguros de Vida sobre una y sobre dos cabezas, con y sin reconocimiento, médico, verdadero amparo de viudas y huérfanos.

Imposiciones de capital á interés: 5 o/o anual por uno ó más años.

Nobleza de sus condiciones: Ningún suscriptor pierde sus derechos, si por causas imprevistas se vé privado por algún tiempo de poder satisfacer sus primas; ningún niño asegurado deja de percibir su dote, si se queda huérfano y sin qu en continúe la suscripción; los niños inscritos antes de los seis años de edad ó que paguen los atrasos respectivos si pasaren de dicha edad, perciben un buen premio ya al hacer la 1.ª Comunión, ó al cumplir 11 años si no la hubieren hecho; pueden hacerse suscripciones con fechas atrasadas en todos los ramos, y todo suscriptor tiene derecho á préstamos y á otras varias ventajas que demuestran la bondad insuperable de ésta Compañía.

Por todas éstas circunstancias y por su pundonor en cumplir, generosa y puntualmente sus compromisos ha merecido los mayores elogios y aceptación de la prensa y del público; fué honrada con la 4.ª distinción y especial felicitación del Jurado, en el Gran Concurso Internacional de Paris, de agosto último en el que tomaron parte 150 sociedades de Seguros y actualmente aumenta más de mil suscripciones cada mes solo en el seguro infantil.

Se dan y remiten gratis, prospectos tarifas y detalles á quien los solicita y se suscribe ó quien lo desea en la representación provincial y en las locales.

Representante provincial: D. León Ferré Gener.—Caballeros 10.

SASTRERIA Y CAMISERIA DE VICENTE BRELL

Siendo de día en día mayor el número de clientes eclesiásticos que se surten en esta casa, desde la próxima temporada quedará establecido todo el surtido para la construcción de *dulletas, balandranes, manteos y sotanas* de todos precios. *Sotana* desde ocho duros.

Géneros alta novedad para trajes de caballero, vestidos y abrigos para Señora. Depósito de sombreros de la acreditada casa «Trinchet» de Barcelona. Especialidad en sombreros eclesiásticos y de copa.

Tarragona.—Conde de Rius, 23 Rambla S. Juan, 57.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Linea de Cuba y Méjico

El día 17 de mayo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 24 de la Coruña el vapor **REINA MARIA CRISTINA** directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinación para el litoral de Cuba ó isla de Santo Domingo.

Linea de New-York, Cuba y Méjico

El día 24 de mayo saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y 28 de Cádiz, el vapor **MONTEVIDEO** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, ó isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Linea de Venezuela-Colombia

El día 11 de mayo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor **ANTONIO LOPEZ** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico-Habana, puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de navegación del Pacífico cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto-Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Linea de Filipinas

El día 26 de mayo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor **C. LOPEZ Y LOPEZ** directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapoor y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires

El día 8 de mayo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **P. DE SARBUSTEGUI** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

Linea de Fernando Poo

El día 25 de mayo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **SAN FRANCISCO** para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 21 de Cádiz el vapor **M. L. VILLAVERDE** directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Escaltes de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Tanager

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles, y viernes. Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Regulares La empresa puede asegurar las mercancías que se embarcan en sus buques. **AVISOS IMPORTANTES:** Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de abril 1904, publicada en la «Gaceta» del 23 del mismo mes. **SERVICIOS COMERCIALES.**—La sección de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores. Para más informes dirigirse á su Representante en Tarragona, D. Emilio Borrás, plaza de Oléza.